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井箅子堵塞不该一味抱怨
□亓学泉

【读者来信】

早晨的雨淅淅沥沥地
下，笔者打着伞到家门口附
近一报摊购买报纸，返回时
看到一位五六十岁模样的
女保洁员正在用扫把顺着
路边的流水冲刷井箅子上
的垃圾，让雨水无遮无挡排
入。

目睹了这一幕，笔者不
禁为这位大嫂的敬业职守
精神肃然起敬，另一方面也
不免联想到《齐鲁晚报》11

日报道的《井箅子叫苦：逢
急雨受伤的总是我》这种尴

尬，每逢急雨，省城城区不
少路段几乎都有污水井冒
溢发生，除了马路上上演

“趵突泉”，还会出现井盖丢
失甚至卡住车辆等情况。对
此，笔者并非小题大做和有
意渲染，仔细想想，很有必
要由此及彼、由表及里地来
一番换位思考。

我们平时做事情，往
往是习惯成自然，并非刻
意为之，但很多时候对他
人来说可能就是莫大的支
持和帮助，善莫大焉！保洁

员大嫂冒雨清除井箅子上
的垃圾，是她的职业习惯，
往小处说是为了保持排水
顺畅，不发生杂物堵塞；往
大处说，则有助于维护公
共设施的正常运转，是对
百姓生命和财产安全的高
度负责。

如此说来，井箅子不
大，其作用和关系重大。在
井箅子的管护上，笔者觉
得，从保洁员雨天的精心呵
护上，对我们每个人来说都
是一种教育。保护井箅子不

光是相关部门的事情，每个
人都负有沉甸甸的责任。如
果我们平时举止文明，不随
手乱扔瓜果皮屑、塑料袋等
垃圾，最起码会让保洁员的
劳动量大大减轻，雨天垃圾
堵塞井箅子排水的现象也
能相应减少。

总而言之，只要我们不
再一味地抱怨井箅子出问
题，而是站在主人翁的角度
思考，人人都尽己所能为井
箅子“减负”，相信马路污水
冒溢等问题会大有改观。

大碗茶茶叶茶具应有泉城味儿
编辑同志：

您好！
作为一名泉城市民和

晚报热心读者，我对大碗茶
的发展有两点拙见。

(一)饮品选择
济南长清区成功上市

“泉城绿”茶，平阴县的玫瑰
茶也是上等饮品。今后，泉
水大碗茶项目可拓展为“喝
泉水品名茶”项目，向顾客
推荐并在饮茶处增设“泉城
绿”茶、平阴玫瑰茶的销售
网点，让这两种本地茶叶搭
上泉水的“顺风车”，迅速扩
大知名度，也可为济南农业
和县域经济发展提供一个
新的增长点。

(二)茶具使用
目前开设的三处泉水

大碗茶，使用的茶具并不相
同，趵突泉和黑虎泉使用的
是青花瓷式样的茶碗，五
龙潭使用的则是粗瓷碗。
实际上，济南特有的木鱼
石茶具对人的身体大有好
处，木鱼石色泽凝重，纹理
清晰，可制成各类艺术品
和保健品，我们完全可以用
木鱼石制作茶具，并在上面
雕刻济南名士或名胜古迹。
比如，在杯子上刻上“济南
二安”或三大名胜的介绍。

木鱼石茶具的制作、加
工，尽显济南特色。在三处饮
茶点也要各具特色。比如在黑
虎泉，茶壶嘴可以制成黑虎泉
的虎头样式，让游客一看便知
是黑虎泉，茶具也可刻上一个
舜字，并配上舜的简介(“舜”
字可以是甲骨文)；在趵突泉
饮茶点，茶具应重点突出“济
南二安”，可以刻上他们的画
像，或者刻天下第一泉、老
舍的《趵突泉》；在五龙潭景
区，应重点突出秦琼与房玄
龄。木鱼石茶具可在各饮茶
点上架销售，价格制定要经
过物价局审查，不宜过高，
可分为高中低三个档次多
个价位，有组合茶具、旅行
杯、盖杯等多个品种，游客
可以根据自己的需要自愿
采购。

在大碗茶经营中，卫
生、物价、旅游等相关部门
要不定期独立或联合进行
抽检，如发现问题，各部门
均有权要求整改或停业整
顿，严把质量关，以做大做
强大碗茶项目。

以上是我对大碗茶发
展的两点拙见，有不妥之
处，敬请见谅。

热心读者 周成睿
2013年7月11日
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只要我们不再一味地抱怨井箅子出问题，而是站在主人翁的角度思考，人人都尽己所能为井箅
子“减负”，相信马路污水冒溢等问题会大有改观。

【七嘴八舌】

不妨让孩子做做家务
□邱蕾

暑假里，不少父母给孩
子报了各种辅导班，钢琴、
美术、跆拳道等不一而足，
虽然辅导班种类不少，却没
有专门教孩子做家务活的
辅导班。

往远了说，会做家务是
事关孩子下半辈子幸福的
生活技能。而反观现实，很
多孩子从小就不做家务，之
所以不做，主要还是因为家
长的原因，要么是怕孩子累
着，要么是认为做家务没出
息，远不如会弹钢琴、画画
有用。

其实，家务活并不只是
没有丝毫技术含量的体力
活，要把家务做好，也需要
技巧，需要动脑，更需要用
心。在做家务活的过程中，
人们既能体会到为家人做
事的幸福与成就感，也能感
受到来自家人的爱，更能让
家庭气氛得以升华。

女作家张燕玲近日发
文表示，眼下中国少儿道德
教育出现问题，作为中国传
统教育基石的家庭教育也
出现了不少问题。大家都把
获得良好教育视为一场分
数至上的残酷竞争，而忽略
了孩子的情商和心理健康，
忽略从小事做起，更忽略做
家务的日常性。

我们对家务活的偏见
由来已久，也是时候改变
了。要想真正得以改观，不
只家长要去掉有色眼镜，也
需要学校、社会对人才判断
标准的完善全面，比如把会
做愿做家务当成一项重要的
评价标准。一个人对家庭有
了发自内心的高度责任感，
才有可能对外界存有责任
感，而不是仅出于功利目的。
所以，趁着假期，家长倒不如
让孩子学会做家务，至少要
求他们自己的事情自己做。

【泉边说事】

开放式小区应建业委会
□庄秋燕

笔者居住的是一个开
放式小区，没有专门的物
业，久而久之，日常生活产
生了许多不必要的困扰，
特别是一些生活细节方面
的问题，如果一切都寄希
望于大家的文明和自觉，
并不现实。

由此笔者不禁联想到，
报纸上报道的很多小区自
行选举业主委员会的情况。
为了加强小区的日常管理，
方便居民的日常生活，开放
式小区也应该由全体业主
选举产生一个“业委会”，推
选那些热心公益事业、办事
能力强、有责任心、敢负责，
又有一定业余时间的业主

给大家服务。所有业主可以
根据相关规定或自行制定
管理措施，缴纳少许费用，
以备业委会的成员开展工
作，为大家解决日常生活
中的实际问题。邻里之间
发生点小摩擦，也可通过
业委会调停。有了这个组
织，很多问题都可迎刃而
解，比开放中的散漫无序
要好得多。

业委会既然是所有业
主公选的组织，可以实行换
届选举，推选那些大家信得
过的人管理小区事务，真正
把小区的日常问题解决好。
可见，开放式小区组建业委
会是一个不错的选择。

杠子头话题征集
结婚时摆婚宴，生孩子

摆满月宴，孩子考上高中
大学了也要摆谢师宴、升
学宴……赶逢人生喜事，
摆上酒菜邀上三五好友
庆贺一番也不为过，但令
人尴尬的是，被邀请者总
不好空手而来，吃请的同
时随个一二百元的红包
已是约定俗成的事情。为
此，这些宴席也被人戏称为

“红门宴”，请帖则被称为
“红色罚款单”。金榜题名
该不该大宴宾客？各种份
子钱支出是否也让您苦
不堪言？您在这方面有怎
样的经历和观点？欢迎您
来讨论和交流。

参与方式：在群论坛跟
帖或发邮件至 q lw b j z x@
163 .com，杠子头将获100元
奖励。黑虎泉畔的泉水大碗茶颇受欢迎。本报记者 周青先 摄
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